

# La abundante oferta impide que el mercado de la patata se recupere

Las organizaciones agrarias están descontentas con las medidas adoptadas para paliar la crisis de precios

**P**ara poner freno al continuo desplome de los precios, el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (MAPA) ha vuelto a poner en marcha las conocidas ayudas al almacenamiento de patata, pero los productores demandan, al margen de otras medidas más coyunturales, que de una vez por todas se regule este mercado.

Así, nada más conocer la propuesta de la Administración, varias organizaciones de productores expresaron su rechazo más enérgico, que en algunos casos se materializó en manifestaciones y concentraciones de cultivadores en las calles. Ajeno a estas protestas, el Gobierno siguió adelante con la medida y aceptó únicamente la ampliación del plazo para poder acogerse a las ayudas.

La Orden ministerial que regula el almacenamiento privado de patata se publicó en el BOE el pasado 17 de septiembre. La normativa recoge un presupuesto 400 millones de pesetas para este almacenamiento y prevé el pago de una ayuda de 2 ptas. por kilo y mes, con un máximo de dos meses y un tope de 100.000 tn. Además, se aprobó que las ayudas para la retirada de patata sólo se destinen a organizaciones de productores (OP), cooperativas y sociedades agrarias de transformación (SAT), pero no a productores individuales, como demandan algunas organizaciones.

Para las organizaciones de productores agrarios, el almacenamiento privado simplemente aplaza el problema, pues cuando salga al mercado masivamente la producción comunitaria (que se prevé será mayor este año), las caídas de precios por aumento de la oferta volverán al mercado nacional, a pesar de que los pronósticos para la cosecha interna apuntan a una reducción de cara al final de campaña.

## Estimaciones del MAPA

En este sentido, según las estimaciones del MAPA, sólo con las producciones de patata "extratemprana", "temprana" y de "media estación" se superó ampliamente la producción de las mismas variedades en el año anterior.

*A falta de conocer los datos sobre la producción nacional de patata tardía, parece claro que este año no se superará la cosecha de 1998. Sin embargo, el incremento de la producción en los países comunitarios y las mayores importaciones desde terceros, han llevado al sector a una de las situaciones más críticas de los últimos años.*

Vida rural. Redacción.

terior. Concretamente, con los datos oficiales hasta primeros de julio, la producción de estas tres variedades se elevó a 2.330.500 tn, mientras que en la pasada campaña la misma producción ascendió a 2.287.200 tn.

De acuerdo con estos datos, la rentabilidad media obtenida este año en las campañas de extra, temprana y media estación es de 21 tn/ha., lo que, de mantenerse, aunque fuera aproximadamente, este rendimiento y teniendo en cuenta las siembras de tardía ya realizadas, podría dar como resultado una cosecha total cercana a 3.097.000 tn. (unas 150.000 tn. menos que en la anterior campaña), aunque nunca se sabe cómo van a evolucionar las cosechas.

A nivel de la Unión Europea, la producción de patata crecerá en esta campaña un 10% hasta colocarse en 48,2 millones de toneladas. De esta cantidad, corresponden a Alemania 11 millones de toneladas, según fuentes comunitarias. En cuanto a los precios en los mercados comunitarios, este año también están mucho más bajos que el pasado, excepto en Italia, donde el precio es superior en un 11% al del año anterior. En los próximos meses llegarán al mercado europeo de forma masiva las ofertas de Bélgica y Holanda que, previsiblemente, tirarán a la baja de las cotizaciones.

Y es que la patata arrastra crisis cíclicas desde hace muchos años. Si en el pasado ejercicio los productores estaban de enhora-



buena por conseguir un precio razonable para el tubérculo, en éste han tenido que volver a recorrer el camino andado para colocarse en unos niveles de precios que a duras penas cubrían gastos (en torno a las 14 ptas./kg).

De ahí, que desde hace años, como ahora, la principal reivindicación de los productores sea la regulación de este sector mediante una Organización Común de Mercado (OCM), con la que se conseguiría, según el sector, la planificación de las superficies cultivadas que harían posible mantener un precio estable para este tubérculo.

## Valoración de las OPAS

Para la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG), el almacenamiento es insuficiente, discriminatorio e incontrolable. Por eso, al margen de la regulación del mercado mediante una OCM, sería necesario poner en marcha una serie de medidas para paliar las pérdidas de los productores nacionales.

Así, por ejemplo, la Coordinadora deman-

da que se retire una cantidad suficiente del mercado a un precio que, al menos, cubra los costos de producción; que se paralicen las importaciones de patata de países terceros; que se concedan ayudas directas a los cultivadores de patata (medida que para ellos es la única eficaz para compensar la caída de precios) y que se reduzca el índice de rendimiento neto de patata al 0% en la declaración del Impuesto sobre la Renta en la modalidad de módulos.

Asimismo, esta organización agraria ha solicitado la creación de un fondo de compensación con dinero público y de los cultivadores, para cubrir los costes de producción en época de crisis; el mantenimiento de los incentivos a la constitución de Asociaciones de Productores (APAS) y que se imponga el doble etiquetado obligatorio para controlar los márgenes de los operadores comerciales.

COAG pidió al Gobierno que se pusiera en marcha con carácter permanent, la "sectorial de la patata", en la que participaran tanto la Administración como los productores y los comercializadores, para negociar un acuerdo sobre los precios mínimos para la patata en lo que resta de campaña.

Por su parte, la Unión de Pequeños Agricultores (UPA) considera que las medidas puestas en marcha no van a servir para nada, porque en otras ocasiones en las que también se ha habilitado esta medida, fue el tiempo el que puso en su sitio las cotizaciones. No obstante, esta organización estima que la inmovilización de 100.000 tn es positiva de cualquier modo.

También la Asociación Agraria Jóvenes Agricultores (ASAJA) ha suscrito las reivindicaciones anteriores y ha demandado la creación de un seguro que garantice un precio mínimo en los años críticos; créditos blandos para los productores con un período inicial de carencia y campañas de promoción del consumo de patata.

En cuanto a los precios, los datos proporcionados por el Ministerio de Agricultura, que recogen la media de todas las comunidades autónomas, indican que después de varios meses en los que los precios medios de esta campaña han estado por debajo de los de la campaña pasada, se ha conseguido en el mes de septiembre una remontada que ha llevado la cotización a superar ampliamente el nivel del pasado año y a colocarse en los niveles de 1997.

Al comenzar octubre, el precio medio de la patata en los mercados peninsulares rondaba las 22 ptas./kg, mientras que en la misma fecha del año anterior el precio no llegaba a las 20 ptas./kg, según los datos del Ministerio de Agricultura. De todas formas, todavía se está muy lejos de alcanzar los niveles de precios que había al comenzar el presente año.

En total, las pérdidas del sector por la caída de precios se elevan, según COAG, a 15.000 millones de pesetas, pues, a su juicio, el cultivador percibe unas 5 ptas./kg menos que lo que le cuesta producir. Asimismo, desde la Coordinadora denuncian que el consumidor final está pagando un precio cinco veces superior al que perciben los productores.

No obstante, a pesar de estos datos, desde algunas Administraciones como la gallega, se cree que no hay datos objetivos para justificar la alarma del sector. En esta CC.AA. se cuenta desde hace algunos años con un distintivo de calidad (Denominación Específica Patata de Galicia) gracias al cual se ha conseguido mantener el nivel de precios. Esta medida de protección ha sido reclamada también por los productores de otras comunidades autónomas. ■



## Congreso INTERNACIONAL

### AMBIENTE Y DESARROLLO SOSTENIBLE EN EL UMBRAL DEL TERCER MILENIO

*Aplicación y perspectivas del 5º Programa de la Unión Europea*

Castelo Branco (Portugal)

25, 26 y 27 de noviembre de 1999

Instituto Politécnico de Castelo Branco

Av. Pedro Álvares Cabral, 12  
6000 - Castelo Branco (Portugal)

Fax: (351) 72 33 96 01. <http://www.ipcb.pt>  
e-mail: [gri.ipcb@mail.ipcb.pt](mailto:gri.ipcb@mail.ipcb.pt) e-mail: [zsogon@iies.es](mailto:zsogon@iies.es)

#### Organizadores:

Universidad de Extremadura, Instituto Politécnico de Castelo Branco (Portugal), Ayuntamiento de Castelo Branco (Portugal).

#### Colaboradores:

Universidad Politécnica de Madrid, Comisión Interministerial de Ciencia y Tecnología (Madrid), Fundicot Extremadura, Exlibris Ediciones S.L. (Madrid), Amato Lusitano - Asociación de Desarrollo (Castelo Branco), Editorial Dykinson S.L. (Madrid), Viajes Transfronteras S.A.- Grupo Star (Madrid), DPJ Asociados Revista ECOSISTEMAS.

